

六歳までは神の内

人は、魅力的な子ども時代を体験するために生まれてくる。

人は、両親か、親友か、パートナーか、誰かは分らないけれど、いつかどこかで誰かに出逢うために生まれてくる。大人たちは、そのために志と情熱、労働と技術と、コミュニケーションの「務め」として、子どもたちのために素敵な「遊び」と「学び」の環境を整える。次の世代は、それを維持継続発展させるだけでなく、新奇さや流行を取り入れ、時代の教習なし、祭礼にも影響を与えて、精度を深め、より快適な環境とする。それは繰り返され、伝統と風習となって時間を超えコミュニティに定着していく。子どもを育てるには、村や町があることひとつの理由だ。

子どもたちは、魅力的だ。

世間体を気にしない、周囲の評価を当てにしない、そのものになりたいものに成り切る、遊びの中でも、状況に応じてルールを変更する、そして、なによりも大切なこと一眼だけで、人や事象を見て判断しない。うつくしいものを見たいと思ったら、眼を閉じよ、

ということを本能的に知っている。視覚的独裁から自由で、五感で、時には六感まで動員して世界を見ることができる。結論を保留する勇気すら持っている。さらに、世界と自分が開いたら、世界をとるという謙虚ささえ持ち合わせている。

少年たちは理知的で初々しい。少女たちは聰明で豊かな感性だ。

そして、その上に豊かな感性と豊かな才能と、未来への可能性と時間を持っている。だから私たち大人のように、つまり子ども時代の感性と才能を捨てることが、大人になることだと教えられてきた生き方ではなく、その豊かさを持ったまま大人になっていって欲しいと、心底から思う。大人になる通過儀礼のプロセスとルールの間に、それを武器にして生きていって欲しい。子どもたちは、渝しそう、そして自分たちの味方だ」と思われるような、地域社会の中に家庭でも学校でもない第三の子どもの居場所のような環境と空間とをつくって欲しいと心から願う。そんな居場所が、幼稚園と保育園と支援センターが一体化するものとして田川市にできれば、素晴らしい!子どもたちはとても歓ぶだろう。大人になっても思い出の宝物の場所となるだろう。

瑞々しい子ども特有の感覚を持った魅力的な大人になること。
うへんと子どもであり、うへんと大人。

それにユーモアが備わっていたらいいことはない。

旧ソビエトの芸術心理学者のヴィゴツキーの言う「子どもたちは課題を自ら解決していく能力の領域と、周囲の助言や援助によって解消していく領域があり、さらにそのふたつの間に『発達の最近接領域』がある」と。私たち大人は、それぞれの子どもたちにある「発達の最近接領域」を見据えて、できるかぎりの助言や支援をしつつも、その才能や能力を信じること、それが一所懸命に夏休みを生きる子どもたちに対する礼儀作法であり、子どもの教育に対する共有すべきルールだろう。そのためには、子どもたちが「ここは素敵な空間だ」、「ここには魅力的なプログラムがある」、「ここで働く人たちは、渝しそう、そして自分たちの味方だ」と思われるような、地域社会の中に家庭でも学校でもない第三の子どもの居場所のような環境と空間とをつくって欲しいと心から願う。そんな居場所が、幼稚園と保育園と支援センターが一体化するものとして田川市にできれば、素晴らしい!子どもたちはとても歓ぶだろう。大人になっても思い出の宝物の場所となるだろう。

子どもたちは、エキセントリック・ブリッジ—風変わりな特権—を持っていないと生きていくことができない。

鳥になって空から見る視線。ガラクタで自分で宝箱を持つ技術。仲間とつくる木の上の秘密基地。彦山川に鯨を探そうとする気持ち。お化けの缶詰をスーパーで探すこと。ヒットを打って三塁ベースに駆け込む。出口から入って入り口から出る作法。そんな風変わりな特権があつてこそ、魅力的な大人になるのではないだろうか。

そんな子どもたちが望む、幼保一体化空間とはどんなものか。

大人たちは、それにどのように関わるか。住民たちと行政、教育委員会、幼稚園、保育園関係者の情熱と感性と技術が試されている。そしてなにより大事なことは、空間と運営と人材だ。

1840年、世界初の幼稚園はドイツでフリードリヒ・フレーベルによって設立され、そのときの名前は、キンダー・ガルテン=子どもの庭と呼ばれた。1876年、日本がその影響を受け設立された幼稚園の「園」は、ドイツ語のガルテンの訳語の意味を継承している。ちなみに正式名称は、東京女子師範学校附属幼稚園で、今なお、東京のお茶の水女子大学附属幼稚園として存続している。1890

年、保育園も、最初は「託児所」として設立され、1900年代には、「公立の育所」として続々とつくれられ、その後、保育園と名称を変え、幼稚園同様「園」と冠されたのも、ドイツ語の「ガルテン」故だろう。

だからまずは敷地の「園」の計画が大切だ。

魔法の庭、生命を育む農園、冒險遊び場、親水空間、園内遊具をどのようにデザインし配置していくのかは、幼稚園にとっても保育園にとっても、生命線であり、アイデンティティに関わることと認識していた方がいい。さらに、子どもたちの棲家である建築空間と、アイデンティティとしての庭園との「あわい」のデザインも肝要だ。こうした中間領域にこそ、日本の美しさや美意識が育まれてきたことをさりげなく子どもたちに知らせ、体感させたいと思う。

子ども施設は、ハードウェアだけでなく、ソフトウェア、ヒューマンウェアが並走してこそ、より魅力的になる。

さらにさらに、一番の問題は、この国には、制度や空間や幼児教育を考える人はたくさんいるが、幼保一体化とは、どんなプログラムで子どもたちを遊びと学びに誘うかを考えている人がまったく見

えないことだ。幼保一体化のプログラムとはどのようなものか、幼保一体化による新しい「園」の運営理念とその方法とは何か。ぜひ、市民、現場の関係者、行政、高等教育機関とが、それこそ一体となってそこから協議して欲しいこと。そこから素晴らしい敷地計画、建築計画が生まれるのではないか。

幼稚園は幼稚園のままで、保育園は保育園のままで。それでは決していい結果は出ない。子ども施設は、ハードウェアだけでなく、ソフトウェア、ヒューマンウェアが並走してこそ、より魅力的になるのだと思う。

幼稚園も保育園もなかつた頃、子どもたちは、地域社会の人々だけでなく、自然界の動植物と海山川・湖池に守られ、「六歳までは神の内」と大切にされていた。幼い子どもたちは、人間界と自然界と神の世界とを行き来する生き物だ。古典芸能の子どもたちの稽古始めが、六歳の六月六日とすればその故だろう。そんな神の内の住まい幼い人々と付き合うのは存外難しいものだ。

慎重に大胆に。細心に愉快に。丁寧に時間をかけて、どうぞ。

子どもの居場所研究者からの提言

CONCEPT ガルテンー子どもの庭

幼稚園も保育園も子どもたちは一日中園舎と園庭をたえず往還しています。ですからどちらも魅力的で楽しい空間である必要がありましょう。世界最初の幼稚園はドイツでつくられました。その幼稚園の名前はキンダー・ガルテンー子どもの庭でした。子ども時代の生活時間の多くのを過ごす幼稚園・保育園の庭。

子ども時代の暮らしのなかで安心して、冒險できる庭、日々発見のある庭はとても重要な要素となってきます。子どもたちの想像力と創造力を最大限に引き出す庭をコンセプトとして、新園の構想を描いてみました。

【配置図】1/500



DESIGN POINT



1 子どもの感性は●▲■だ!



2 敷地中央を横切る大階段

現況敷地にある高低差を利用して、南北に（建物内にも）貫く大階段を設置し、たまりをつくる。棚田、遊具、アートの庭、絵本の森などの空間を創る



3 田川のシンボル、黒ダイヤと白ダイヤ

田川の産物、石炭と石灰を炭素の結晶である六方晶系をモチーフにしたデザイン

【断面図】1/400

